
 

 
 

四川和谐双马股份有限公司 

2024年度独立董事述职报告 

（述职人：姚立杰） 

一、独立董事的基本情况 

姚立杰：女，中国国籍。2009年清华大学经管学院毕业，获博士学位。2009

年 7 月至 2011 年 11 月在北京交通大学，担任讲师职务，负责教学科研。2011

年 12月-2018年 12 月在北京交通大学，担任副教授职务，负责教学科研。2018

年 12 月至今在北京交通大学，担任教授职务。现任北京交通大学经管学院会计

系教授、高质量发展研究院院长，同时兼任朗新科技集团股份有限公司独立董事。

不存在影响独立性的情况。 

二、独立董事年度履职概况 

（一）出席董事会及股东大会的情况 

 2024 年本人以通讯的方式共出席五次董事会，均亲自出席会议，不存在委

托出席的情况。在审议议案时，本人着重关注公司履行会计信息质量主体责任情

况，要求公司严格按照企业会计准则要求，结合公司业务实质进行会计处理和信

息披露。本人对所审议的议案进行认真审查，对全部议案均表示同意，切实履行

了独立董事职责。报告期内，公司召开了一次股东大会，出于工作原因，本人未

出席股东大会，本人密切关注公司与投资者现场沟通情况，深入考虑投资者建议

与公司业务发展的结合点，力求将反馈融入到公司的战略规划和决策过程中。 

（二）参与董事会专门委员会及专门会议的情况 

1、参与战略委员会工作情况  

报告期内，本人共参与了四次战略委员会会议，主要对公司发展战略及对外

投资等事项进行审议，本人特别关注公司在生物医药领域企业的股权投资事宜，

尤其重视审计报告中财务报表的编制基础、关键会计政策及估计的合理性。在审

核评估报告时，本人着重考量了所选评估方法的适用性与科学性，以确保评估结

果能准确反映目标公司的实际价值。通过严谨细致的工作，本人充分发挥专业判



 

 
 

断力，为投资决策提供了支持和保障。 

2、参与审计委员会工作情况 

报告期内，本人共参与了四次审计委员会会议，会议内容主要包括与外部审

计机构沟通全年审计计划以及年审情况、定期报告、内控评价报告、2024 年风

险评估报告、相关内审工作计划及工作报告等。作为审计委员会主任，本人尤为

重视审计委员会审议的相关事项，着重于考察公司财务会计报告及定期报告中财

务信息的清晰度和完整性，与年报中的其他信息、上市公司披露的其他财务相关

信息以及非财务信息的一致性，以及上市公司执行企业会计准则与信息披露相关

规定的情况。关于公司内控评价报告，本人积极关注上市公司内部控制流程的合

理性与有效性，并围绕内部环境、风险评估、控制活动等要素，对公司内部控制

运行情况的评价情况进行核查。公司内控体系符合经营管理的实际需要，重点活

动的执行及监督充分有效。 

3、参与提名和薪酬委员会工作情况 

报告期内，本人参与了一次提名和薪酬委员会会议，审议了公司 2024 年度

薪酬方案及绩效考核以及购买董监高责任保险的议案。本人基于对投保范围的重

点分析，并参考市场投保案例，认为责任保险方案较为合理，能够有效管控公司

董事、监事及高级管理人员等在履职过程中的法律风险和公司运营风险，强化公

司风险管理机制。 

4、参与独立董事专门会议工作情况。 

报告期内，本人参加了一次独立董事专门会议，审议了参与设立创投基金暨

关联交易的议案。创投基金采取创业投资策略，主要对生物科技、人工智能等科

技创新领域的企业进行投资，以体系化、平台化创业孵化模式，培育一批高新技

术企业。公司作为有限合伙人享有收益分配权。本人注意到该基金的投资策略符

合国家产业发展趋势，能够敏锐把握宏观政策和市场动向，基金的管理和决策机

制设计得当，确保了运营的高效性与透明度。 

（三）与内部审计机构及外部审计机构沟通的情况 

报告期内，本人与公司内审机构就 2024 年的内审工作计划进行深入沟通，

并按季度审查工作计划的实施情况。2024 年内审机构的工作总体目标包含对私



 

 
 

募股权投资基金管理及对外投资持续开展内控评价和监督，重点审查公司会计准

则运用及报表填列，强化合规风险控制以及开展专项审计工作等。内审机构按期

开展相关工作，能够确保风险管理的有效性、财务信息的准确性以及公司运营效

率的不断优化。 

报告期内，本人与公司外部审计机构建立了顺畅的沟通与反馈机制，就审计

计划与重大会计实务质量、重大审计风险领域以及内部控制体系的设计和执行进

行了交流。本人要求外部审计机构树立风险意识，依据业务复杂程度，匹配具备

相应专业能力和经验的审计人员，鼓励充分运用数据分析工具进行审计创新，加

强质量复核和技术咨询力度，为最终的审计结果提供坚实的质量保障。 

（四）与中小股东的沟通交流情况 

从保护中小股东权益出发，本人密切关注中小股东与公司互动交流情况，包

括日常来电来访的情况，以便更好地了解中小股东的关注点和需求，并为公司在

决策过程中提供有价值的参考。 

同时，本人不定期查阅公司与中小股东之间的沟通交流记录，包括但不限于

电子邮件、互动易平台、股东大会问答等，本人要求公司在合理时间内进行实质

性回复，进一步促进公司与中小股东之间信息的流动，增强沟通的有效性和透明

度。 

（五）现场工作情况 

依据《上市公司独立董事履职指引（2024 年修订）》，本人 2024 年现场工作

天数为 17 天，除参加董事会、专门委员会及独董专门会议外，本人其他现场工

作的主要情况如下： 

2024 年 1 月及 4 月，本人作为审计委员会主任专门安排时间与会计师事务

所的项目合伙人及签字会计师进行了单独交流，就年度审计计划及审计情况进行

了全面地沟通与交流，具体包括工作范围和方法、重大审计风险领域及其他重点

审计事项、关键审计事项、人员安排和时间表、会计实务质量及内控审计等。 

2024 年 5 月，公司特别安排内审部门负责人专程与本人进行现场汇报及交

流，内审负责人汇报了私募股权投资基金及建材业务的经营近况，公司对这两类

业务主要业务流程的内部控制及风险评估情况。本人得以进一步了解公司在内部



 

 
 

控制和风险管理方面的实际进展，这有助于更好地监督和支持管理层的工作。 

同年 12 月，本人与公司董事长进行了深入面谈，重点讨论了新收购的生物

医药企业的治理架构、业务发展趋势及市场竞争格局等，同时详细探讨了上市公

司对子公司在财务管理、内部控制等方面的管理策略，以确保新收购企业能够迅

速融入公司整体运营体系，实现并购成效的最大化。 

同年 12 月，本人专门安排时间现场考察了公司私募股权投资基金业务经营

情况。期间，本人查阅了公司在管基金的管理报告，对基金已投项目的行业分布、

投资成本及回报倍数、预期退出方式进行了重点考察和分析，并听取了基金管理

人员对各项目进展、风险管理措施以及市场动态的详细介绍。本人基于当前的市

场环境和行业趋势，建议进一步提升风险管理体系，保障投资本金的安全性和回

报的稳定性，同时强调了投后管理的重要性，建议加强对已投企业的增值服务和

支持力度。 

（六）公司配合独立董事工作的情况 

报告期内，公司协助安排独立董事与董事长、内审机构负责人及私募股权投

资基金管理人员面谈及现场考察，确保独立董事能够直接了解公司的运营状况和

关键业务领域的情况。相关会面不仅增强了独立董事对公司战略规划、风险管理

及内部控制的理解，也便于独立董事直接向管理层提出建议。 

本人全程参与了报告期内公司召开的全部董事会、专门委员会会议及独董专

门会议。公司安排了议案的相关业务人员详细介绍背景信息、市场分析、风险评

估及预期效果，认真答复独立董事的疑问，确保独立董事在充分掌握信息的基础

上进行议案审议，深度参与公司重大决策。公司对独立董事工作提供了较强的支

持，也促进了公司治理的有效运行。 

（七）其他行使独立董事职权的情况 

报告期内，公司独立董事没有独立聘请中介机构，没有向董事会提议召开临

时股东大会，没有提议召开董事会，没有公开向股东征集股东权利。 

三、独立董事年度履职重点关注事项的情况 

报告期内，公司股东大会审议通过了包含财务信息的年度报告、聘请 2024

年度财务审计和内控审计机构、购买董监高责任保险等提案。公司董事会审议通



 

 
 

过了公司定期报告、年度内部控制评价报告、收购生物医药公司、参与设立创业

投资基金暨关联交易等议案。 

（一）应当披露的关联交易 

公司第九届董事会第十二次会议审议通过了《关于参与设立创业投资基金暨

关联交易的议案》，相关关联交易已披露。 

（二）披露财务会计报告及定期报告中的财务信息、内部控制评价报告 

公司第九届董事会第九次会议审议通过了《2023年年度报告及摘要》《2023

年度内部控制评价报告》《2024 年第一季度报告》，2023 年度股东大会审议通过

了《2023年年度报告及摘要》，第九届董事会第十次会议审议通过了《2024年半

年度报告和摘要》，第九届董事会第十二次会议审议通过了《2024年第三季度报

告》，相关定期报告及内部控制评价报告均已披露。 

（三）聘用承办上市公司审计业务的会计师事务所 

公司第九届董事会第九次会议及 2023 年度股东大会审议通过了《关于聘请

2024年度财务审计和内控审计机构的议案》，该续聘会计师事务所的公告已披露。 

（四）购买董监高责任保险的议案 

公司 2023年度股东大会审议通过了《关于购买董监高责任保险的议案》，相

关公告已披露。 

（五）收购资产的事项 

公司第九届董事会第十一次会议审议通过了《关于收购深圳市健元医药科技

有限公司的议案》，股权转让的工商变更登记手续已办理完毕，相关公告已披露。 

本人参与审议了前述议案，公司的定期报告真实、准确地反映了公司的财务

状况、报告期内经营活动及公司治理等情况。在编制财务报告时，公司严格执行

了会计法律法规和国家统一的会计准则制度，公司不断加强对财务报告编制、对

外提供和分析利用全过程的管理，确保财务报告合法合规、真实完整和有效利用。

公司所续聘的会计师事务所严格遵守职业道德要求，持续完善质量管理体系，不

断加强一体化管理，切实履行了事务所执业监督职责。公司与关联方设立创投基

金的定价政策合理，管理和决策机制符合业界通行的模式。公司购买董监高责任

险有利于保障董事、监事及高级管理人员的合法权益，促进其充分行使权利和履

行职责。公司所有议案均进行了合规审议，并确保了完整、及时地披露，全部决



 

 
 

议均得到了有序且高效地执行，相关事项符合法律法规的要求。 

四、总体评价和建议 

报告期内，本人依据《公司法》《上市公司治理准则》《上市公司独立董事管

理办法》《深圳证券交易所上市公司自律监管指引第 1 号——主板上市公司规范

运作》及《公司章程》等相关法律、法规和内部制度的要求，忠实勤勉地履行独

立董事职责。 

下一年度，本人将持续加深财务管理领域的研究，积极参与独立董事之间的

交流活动，分享经验与见解，充分履行参与董事会决策、对潜在重大利益冲突事

项进行监督、对公司经营发展提供专业建议等独立董事职责，促进提高上市公司

质量。 

 

 

 

 

                                 四川和谐双马股份有限公司 

                                       独立董事 姚立杰 

                                                        2025年4月27日 


